
 

CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE DUQUE DE CAXIAS - RJ. ATA DA 3ª 1 
REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE DUQUE 2 
DE CAXIAS – RJ. Aos vinte e seis dias do mês de abril de dois mil e vinte e dois, às 3 
catorze horas e quinze minutos, no auditório da SME, ocorreu a Terceira Reunião 4 
Ordinária do Conselho Municipal de Educação de Duque de Caxias - RJ, com a presença 5 
da presidente do Conselho Municipal de Educação, Professora ROSELI RAMOS 6 
DUARTE FERNANDES e secretariada por mim, JOSÉLIA MUZI NARCISO, para tratar 7 
da seguinte ordem do dia: I. Palavra da Presidente. II. Aprovação da Ata: 2ª Reunião 8 
Ordinária de 2022. III. Câmara de Educação Infantil: 3.1.  Pareceres e Portarias: a. 9 
Creche Escola Espaço do Saber – 2021 (Parecer e Portaria n°150: Autorização de 10 
Ampliação de Atendimento para ofertar 1° ano); b. Creche Escola Arco- Iris – 2021 11 
(Parecer e Portaria n°151: Autorização de Ampliação de Atendimento para ofertar 1° ano); 12 
c. Instituto de Educação Silva Nascimento – 2020 (Parecer e Portaria n°152: Autorização 13 
de Funcionamento); d. Jardim Escola Sabor de Mel – 2021 (Parecer e Portaria n°153: 14 
Autorização de Funcionamento); e. IESA - Instituto de Educação Santo Amaro – 2021 15 
(Parecer e Portaria n°154: Autorização de Funcionamento) e f. Sociedade de Ensino Laias 16 
– 2021 (Parecer e Portaria n°155: Autorização de Funcionamento). 3.2. Pedidos de 17 
Encerramento de Atividades: a. Escola Cantinho do Céu – 2021 (Atendimento: Pré-18 
escola); b. Jardim de Infância Pingo de Mel – 2021 (Atendimento: Creche e Pré-escola). 19 
3.3. Pedido de Arquivamento: a. Colégio Gama – 2021 (Ampliação de atendimento 20 
integral para turmas de 04 e 05 anos). 3.4. Pedidos de Recurso: a. Centro Educacional 21 
Vera Maria – 2019 (Extraordinário – 3°); b. Centro Educacional Nicácio Silva – 2020 22 
(Extraordinário – 2°). IV. Ofícios expedido / recebido: 1. Ofício CME/DC n°13/2022: 23 
Encaminha ao Gabinete da Secretária Municipal de Educação com cópia ao Departamento 24 
de Planejamento, Controle e Finanças solicitação de cópia da LOA com destaque dos 25 
tópicos relacionados à Educação. 2. Ofício n°823/2022/GS/SME – Resposta ao Ofício 26 
CME/DC n°13/2022: Encaminha cópia da LOA aprovada para o ano de 2022. V. 27 
Reformulação das Câmaras do Conselho Municipal de Educação (Artigo 22 e 28 
Parágrafo Único do Regimento Interno): 1. Câmara de Educação Infantil; 2. Câmara de 29 
Ensino Fundamental; 3. Câmara de Planejamento, Legislação e Normas. VI. Repasse do 30 
GT para avaliação/ acompanhamento da LOA (realizado em 12/04/202). 1. 31 
Conselheiros: Maria Cristina, Rafael Eller, Roberta Lobo, Robson Rodrigues, Sidney 32 
Campos e Solange Bergami. VII. Formação para os Conselhos Municipais da 33 
Educação: 24/05/2022 e 23/06/2022; Horário: Das 9h às 12h; Local: Auditório da SME. 34 
VIII. Solicitação da Conselheira Solange Bergami: 1. Infraestrutura das Unidades 35 
Escolares; 2. Educação Especial – Agente de Apoio à Inclusão; 3. CONAPE Nacional. IX. 36 
Homenagem póstuma ao Ex-Conselheiro Professor Oswaldo da Silva Filho. Estiveram 37 
presentes a 3ª Reunião Ordinária os seguintes Conselheiros: ANA CLÁUDIA GOMES 38 
CUNHA DE CARVALHO, DIEGO SANTOS FERREIRA, EDSON DE FREITAS REIS, 39 
EVELANE RAMOS ANJOS DO NASCIMENTO, GISELLE JOSÉ DE FARIAS, 40 
IZABEL CRISTINA GOMES DA COSTA PAOLINO, MARIA CRISTINA DE 41 
OLIVEIRA SILVEIRA, RAFAEL ELLER DE ARAÚJO, ROBERTA LOBO PEREIRA, 42 
ROBSON RODRIGUES DE CARVALHO, SIDNEY CAMPOS NEVES, SOLANGE 43 
BERGAMI E O ASSESSOR TÉCNICO CLAYTON MORGADO SENTO SÉ.  I. Palavra 44 
da Presidente: A presidente do CME, Professora Roseli Duarte deu boas-vindas aos 45 
Conselheiros e agradeceu a presença de todos.  II. Aprovação da Ata: 2ª Reunião 46 
Ordinária.  A Secretária Executiva informou ter encaminhado a Ata aos Conselheiros no 47 
dia 19/04 (dezenove de abril) para análise e pronunciamento e não houve solicitação de 48 



 

ressalvas. A Ata da 2º Reunião Ordinária foi aprovada por unanimidade.  III. Câmara 49 
de Educação Infantil. 3.1.  Pareceres e Portarias: a. Creche Escola Espaço do Saber – 50 
2021: Parecer e Portaria n°150- Autorização de Ampliação de Atendimento para ofertar 51 
1° ano de Escolaridade do Ensino Fundamental; b. Creche Escola Arco- Iris – 2021: 52 
Parecer e Portaria n°151- Autorização de Ampliação de Atendimento para ofertar 1° ano 53 
de Escolaridade do Ensino Fundamental; c. Instituto de Educação Silva Nascimento – 2020: 54 
Parecer e Portaria n°152- Autorização de Funcionamento para ofertar Educação Infantil 55 
nas modalidades Creche, na faixa etária de 03 (três) anos a 03 (três) anos e 11 (onze) meses 56 
e Pré-Escola na faixa etária de 04 (quatro) anos a 05 (cinco) anos e 11 (onze) meses; d. 57 
Jardim Escola Sabor de Mel – 2021: Parecer e Portaria n°153 - Autorização de 58 
Funcionamento para ofertar Educação Infantil nas modalidades Creche, na faixa etária de 59 
01 (um) ano a 03 (três) anos e 11 (onze) meses e Pré-Escola na faixa etária de 04 (quatro) 60 
anos a 05 (cinco) anos e 11 (onze) meses; e. IESA - Instituto de Educação Santo Amaro – 61 
2021: Parecer e Portaria n°154- Autorização de Funcionamento para ofertar Educação 62 
infantil nas modalidades Creche, na faixa etária de 02 (dois) anos a 03 (três) anos e 11 63 
(onze) meses e Pré-Escola na faixa etária de 04 (quatro) anos a 05 (cinco) anos e 11 (onze) 64 
meses e f. Sociedade de Ensino Laias – 2021: Parecer e Portaria n°155- Autorização de 65 
Funcionamento para ofertar Educação Infantil nas modalidades Creche, na faixa etária de 66 
02 (dois) anos a 03 (três) anos e 11 (onze) meses e Pré-Escola na faixa etária de 04 (quatro) 67 
anos a 05 (cinco) anos e 11 (onze) meses. A Conselheira Roberta Lobo citou o Artigo nº 41 68 
da Deliberação / CME 14/2014: “Decorridos 05 (cinco) anos da concessão de autorização 69 
de funcionamento, o Conselho Municipal de Educação, por meio de sua Comissão 70 
Verificadora designada, realizará visita e emitirá Relatório Técnico de 71 
Avaliação/Acreditação Escolar, com vistas a atestar a manutenção da qualidade do 72 
atendimento, o qual deverá ser encaminhado ao Conselho municipal de Educação.” 73 
Questionou como ocorre esta avaliação, após o período citado no artigo. O Assessor 74 
Técnico, Clayton Morgado esclareceu que a avaliação é realizada periodicamente pelas 75 
Inspetoras Escolares nas visitas de acompanhamento, que  ao constatarem alguma 76 
pendência da parte física ou atualização de documentos, notificam os Representantes 77 
Legais. Concluiu que as visitas periódicas suprem a necessidade de avaliação a cada 05 78 
(cinco) anos. A Secretária Executiva acrescentou que a avaliação ocorre de forma 79 
sistemática por meio do acompanhamento realizado pela Inspeção Escolar junto aos 80 
Estabelecimentos que ofertam Educação Infantil na Rede Privada de Ensino. A Secretária 81 
Executiva apresentou as Portarias de Autorização para Funcionamento das instituições 82 
supracitadas para aprovação. As Portarias foram aprovadas pelos Conselheiros. 3.2. 83 
Pedidos de Encerramento de Atividades: a. Escola Cantinho do Céu – 2021 84 
(Atendimento: Pré-escola); b. Jardim de Infância Pingo de Mel – 2021 (Atendimento: 85 
Creche e Pré-escola). A Secretária Executiva apresentou aos Conselheiros os processos em 86 
que os Representantes Legais das Instituições solicitaram encerramento de atividades. 3.3. 87 
Pedido de Arquivamento: a. Colégio Gama – 2021 (Ampliação de atendimento integral 88 
para turmas de 04 e 05 anos). A Secretária Executiva informou que no dia 16 de março de 89 
2022 o Representante Legal solicitou o arquivamento do processo de ampliação do 90 
atendimento em período integral para as turmas de 04 (quatro) e 05 (cinco) anos. 3.4. 91 
Pedidos de Recurso: a. Centro Educacional Vera Maria – 2019 (Extraordinário – 3°); b. 92 
Centro Educacional Nicácio Silva – 2020 (Extraordinário – 2°). O Assessor Técnico, 93 
Clayton Morgado esclareceu que os dois processos encontram-se com uma única 94 
pendência de documentação, apresentação do Alvará de Localização. Os Conselheiros 95 
aprovaram os recursos solicitados pelos Representantes Legais. IV. Ofícios expedido / 96 



 

recebido: 1. Ofício CME/DC n°13/2022: Encaminha ao Gabinete da Secretária Municipal 97 
de Educação com cópia ao Departamento de Planejamento, Controle e Finanças solicitação 98 
de cópia da LOA com destaques dos tópicos relacionados à Educação. 2. Ofício 99 
n°823/2022/GS/SME – Resposta ao Ofício CME/DC n°13/2022: Encaminha cópia da 100 
LOA aprovada para o ano de 2022. A Secretária Executiva explicou que houve uma 101 
solicitação do Conselho, ratificada pelos membros do GT de Acompanhamento/estudo da 102 
LOA. Informou que o documento foi encaminhado aos Conselheiros por e-mail e entregue 103 
uma cópia impressa juntamente com os documentos da Plenária. V. Reformulação das 104 
Câmaras do Conselho Municipal de Educação (Artigo 22 e Parágrafo Único do 105 
Regimento Interno): 1. Câmara de Educação Infantil; 2. Câmara de Ensino Fundamental; 106 
3. Câmara de Planejamento, Legislação e Normas. A Secretária Executiva esclareceu que 107 
devido à substituição da maioria dos Conselheiros será necessário reorganizar as Câmaras. 108 
Procedeu à leitura do Artigo 22 e Parágrafo Único do Regimento Interno do CME. “Art.22: 109 
As Câmaras e Comissões a que refere este Regimento são constituídas de forma 110 
proporcional e paritária por Conselheiros, eleitos em Plenária, para deliberar sobre 111 
assuntos de sua competência. Parágrafo Único: Cada Câmara ou Comissão elege seu 112 
presidente, que terá mandato de um ano, permitida a recondução.” A presidente do CME, 113 
Professora Roseli Duarte ressaltou que cada Câmara será composta por 04 (quatro) 114 
conselheiros, consoante ao que preceitua o Artigo 22 do Regimento Interno. A Conselheira 115 
Solange Bergami solicitou um esclarecimento quanto a escolha anteriormente realizada 116 
pelos Conselheiros para composição das Câmaras. A presidente do CME, Professora 117 
Roseli Duarte esclareceu que houve a substituição da maioria dos Conselheiros, sendo 118 
necessário o CME eleger os membros para suprir as vacâncias e na primeira reunião, cada 119 
Câmara escolherá o seu presidente. 1. Câmara de Educação Infantil: A Secretária 120 
Executiva informou que a Câmara de Educação Infantil foi instituída com os seguintes 121 
Conselheiros: Ana Cláudia Gomes Cunha de Carvalho, Roberta Lobo, Edson de Freitas 122 
Reis e Giselle José de Farias. Os referidos Conselheiros decidiram permanecer nesta 123 
Câmara. 2. Câmara de Planejamento, Legislação e Normas: A Secretária Executiva 124 
informou que os Conselheiros Izabel Cristina Gomes da Costa Paolino e Rafael Eller de 125 
Araújo foram reconduzidos por suas instituições e integram a Câmara de Planejamento, 126 
Legislação e Normas. Ressaltou haver duas vacâncias, em virtude do término do mandato 127 
da Conselheira Maria da Glória e da transferência da Conselheira Alba Valéria para outro 128 
órgão. A Conselheira Solange Bergami relatou ter pontuado anteriormente o seu interesse 129 
em compor esta Câmara.  O Conselheiro Diego Santos Ferreira justificou seu interesse em 130 
participar desta Câmara por atuar com a Disciplina de Legislação na Universidade e ter 131 
subsídios para contribuir com o Conselho. A Conselheira Solange Bergami optou por 132 
compor a Câmara de Ensino Fundamental, oportunizando a participação do Conselheiro 133 
Diego na Câmara de Planejamento, Legislação e Normas. Conselheiros integrantes da 134 
Câmara de Planejamento, Legislação e Normas: Rafael Eller, Izabel Cristina, Diego Santos 135 
e Maria Cristina Silveira. 3. Câmara de Ensino Fundamental: Evelane Ramos, Robson 136 
Rodrigues, Sidney Campos e Solange Bergami. VI. Repasse do GT para avaliação/ 137 
acompanhamento da LOA (realizado em 12/04/202). 1. Conselheiros: Maria Cristina, 138 
Rafael Eller, Roberta Lobo, Robson Rodrigues, Sidney Campos e Solange Bergami. A 139 
Conselheira Solange Bergami ressaltou que todos os componentes participaram do Grupo 140 
de Trabalho. Informou que os Conselheiros não receberam a LOA/2022, mas foi fornecida 141 
pela Secretaria Executiva, a LOA 2021 para terem uma base do documento. Citou que o 142 
Conselheiro Sidney Campos fez uma explanação para os Conselheiros integrantes do GT 143 
acerca do objetivo do acompanhamento da LOA. A Conselheira Solange Bergami reforçou 144 



 

a importância de elencar as metas e as prioridades da educação e para isso será necessário 145 
receber uma cópia da LOA/2022. O Conselheiro Rafael Eller repassou algumas 146 
informações acerca do próprio cronograma, prazos de execução e pagamentos de processos 147 
contidos na LOA. A Conselheira Solange Bergami pontuou que a partir do debate 148 
realizado, os Conselheiros constataram que precisariam obter mais informações sobre todo 149 
este processo, não só sobre a LOA em si, também conhecer os procedimentos para 150 
utilização dos recursos e como são eleitas as prioridades. Destacou que a grande 151 
contribuição seria como o Conselho poderia ajudar a fazer neste debate junto à Secretaria 152 
Municipal de Educação a partir da apresentação das prioridades. Explicou que segundo 153 
relato do Conselheiro Rafael Eller, representante do CME no CACS FUNDEB, houve uma 154 
solicitação dos Conselheiros para realizarem este estudo e acompanhamento da LOA em 155 
conjunto com o CME. Informou que os membros do GT não se opuseram a participação 156 
dos Conselheiros do CACS FUNDEB e nem dos Conselheiros do Conselho de 157 
Alimentação Escolar - CAE, sugestão esta dada pela Conselheira Solange Bergami, 158 
presidenta do CAE. O GT para estudo/ acompanhamento da LOA será estendido para 04 159 
(quatro) Conselheiros do CACS FUNDEB e 02 (dois) Conselheiros do Conselho de 160 
Alimentação Escolar - CAE. A Conselheira Solange Bergami relatou que o grupo sentiu 161 
necessidade de iniciar o estudo com uma formação a fim de auxiliar os Conselheiros na 162 
compreensão da LOA. No GT foi proposto o nome da Servidora Charlene Ausquia, por ter 163 
conhecimento sobre orçamento e explicar de forma didática.  Os integrantes do GT 164 
pensaram inicialmente em estender a formação a todos os Conselheiros, mas consideraram 165 
pertinente abrir primeiramente para os membros do GT Ampliado e em outro momento 166 
estender para todos os Conselheiros. A Conselheira Solange Bergami apresentou a 167 
proposta definida pelo GT de solicitar a Secretaria Municipal de Fazenda o cronograma de 168 
adequação da LOA/2023, caso tenha sido elaborado, a fim do CME dialogar sobre as 169 
prioridades. Informou que a continuidade dos encontros do GT Ampliado dependerá do dia 170 
marcado para a formação, pois as datas serão definidas após sua realização. A Secretaria 171 
Executiva informou que o GT deliberou por realizar encontros bimestrais. O Conselheiro 172 
Edson Freitas enfatizou que em seu entendimento o GT não é deliberativo, então todas as 173 
propostas apresentadas pelos membros do GT precisarão ser validadas pelo Colegiado. A 174 
Secretária Executiva confirmou que as demandas pontuadas pelos membros do GT serão 175 
encaminhadas ao CME para serem deliberadas. O Conselho aprovou as seguintes 176 
propostas apresentadas pelo GT: Convidar a Servidora Charlene Ausquia para 177 
participar do GT Ampliado. 2. Encaminhar Ofício à Secretaria Municipal de 178 
Fazenda solicitando a apresentação do cronograma de adequação da LOA para o ano 179 
de 2023. O Conselheiro Sidney Campos agradeceu à Professora Roseli Duarte por ter 180 
acatado a sugestão do Conselho acerca do estudo da LOA. Citou que há algum tempo o 181 
CME solicita este acompanhamento, sem ser atendido. Entende ser um desafio para os 182 
Conselheiros, porém muito importante para o controle social exercido pelos Conselhos. 183 
VII. Formação para os Conselhos Municipais da Educação: 24/05/2022 e 23/06/2022; 184 
Horário: Das 9h às 12h.  Local: Auditório da SME. A presidente do CME, Professora 185 
Roseli Duarte informou que esta formação será destinada aos três Conselhos ligados à 186 
educação e a temática será referente ao controle social. Solicitou que os Conselheiros 187 
reservassem estas datas para participarem e assim que o palestrante da primeira formação 188 
confirmar, o convite será enviado. A Secretária Executiva informou que no mesmo dia da 189 
formação, dia 24/05, está agendada a 4º Reunião Ordinária do CME. Os Conselheiros 190 
decidiram manter a mesma data, uma vez que a formação ocorrerá no horário da manhã e a 191 
reunião do CME no horário da tarde. VIII. Solicitação da Conselheira Solange Bergami: 192 



 

1. Infraestrutura das Unidades Escolares: A Conselheira Solange Bergami citou que 193 
pautou este tema para propor  ao Conselho que solicitasse à Secretaria Municipal de 194 
Educação uma devolutiva de como funciona o abastecimento da infraestrutura das 195 
Unidades Escolares nos itens materiais pedagógicos, materiais de limpeza e higiene. Como 196 
é o planejamento da SME referente ao abastecimento desses materiais?  Qual é a 197 
periodicidade da distribuição? Existe previsão para entrega de uniformes?  Qual a previsão 198 
para melhoria na infraestrutura de informática das Unidades escolares? A Conselheira 199 
Solange Bergami citou que hoje se percebe uma defasagem na informática na Rede 200 
Municipal, principalmente com equipamentos ultrapassados, como os tabletes. Ressaltou 201 
ter sido observada nas Unidades Escolares, a dificuldade encontrada pelos professores para 202 
preenchimento dos Relatórios pela falta de computadores e de internet.  O Conselheiro 203 
Sidney Campos relatou que o CME estava realizando o acompanhamento das reformas das 204 
Unidades Escolares Municipais e que devido às restrições impostas pela pandemia e ao 205 
ingresso de novos Conselheiros no CME, este acompanhamento ficou prejudicado. 206 
Apresentou a proposta de o CME solicitar informações atualizadas sobre o planejamento 207 
de obras e reformas das Unidades Escolares, a fim de retomar este acompanhamento. A 208 
Conselheira Solange Bergami destacou que a informação sobre a previsão de construção de 209 
creches e/ou escolas ajudarão o GT de estudo / acompanhamento da LOA em relação as 210 
prioridades elencadas pela SME. Destacou a importância de solicitar estas informações 211 
uma vez que servirá tanto para o Conselho no que se refere à ampliação da Rede como 212 
para o acompanhamento do GT da LOA. Proposta aprovada pelos Conselheiros. 2. 213 
Educação Especial – Agente de Apoio à Inclusão: A Conselheira Solange Bergami 214 
pontuou que os Agentes de Apoio à Inclusão estão chegando aos poucos nas Unidades 215 
Escolares, mas ainda existe carência, que é uma realidade. Ressaltou que foi constatada na 216 
avaliação realizada pelos Conselheiros na reunião anterior, a importância de se fazer um 217 
estudo sobre este tema. Informou que há uma Deliberação do próprio CME específica da 218 
Educação Especial, da qual participou como membro da Câmara que elaborou a proposta. 219 
Ressaltou que a Câmara do Ensino Fundamental poderá fazer uma análise desses dados e 220 
avaliar a necessidade ou não da reformulação da Deliberação do CME que trata da 221 
Educação Especial. A Câmara do Ensino Fundamental poderá trabalhar conjuntamente 222 
com a Câmara de Planejamento, Legislação e Normas para verificar a adequação da 223 
Deliberação à realidade e seu atendimento a Legislação pertinente. Destacou que o CME 224 
precisa ficar atento a estas questões, a fim de não ficar ultrapassado enquanto Sistema. 225 
Apresentou a proposta de encaminhar um Ofício à Secretaria Municipal de Educação 226 
solicitando informações quanto ao quantitativo de alunos público-alvo da Educação 227 
Especial matriculados na Rede Pública Municipal de Ensino com a especificação das 228 
respectivas deficiências. Proposta aprovada pelos Conselheiros. O Conselheiro Edson 229 
Freitas relatou as dificuldades encontradas pelas instituições públicas e privadas acerca do 230 
atendimento aos alunos com deficiência. Solicitou que quaisquer informações de alunos 231 
das Redes pública ou privada de Educação Infantil encaminhadas pelos Conselheiros 232 
constem o nome completo, endereço e a data, a fim de não chegar ao CME denúncias 233 
generalizadas e/ou inconsistentes. A presidente do CME, Professora Roseli Duarte 234 
destacou que considera um avanço o aumento do quantitativo de alunos matriculados na 235 
Educação Especial, pois os pais passaram a acreditar na possibilidade de avanço que os 236 
filhos possam ter com a inclusão. O Conselheiro Edson Freitas enfatizou que as escolas 237 
recebem estes alunos e precisam estar preparadas para lidar com todas as deficiências.  3. 238 
CONAPE Nacional. A Conselheira Solange Bergami informou que a CONAPE Nacional 239 
ocorrerá nos dias 15, 16 e 17 de julho de 2022 na Cidade de Natal – RN. Relatou que entre 240 



 

os dias 16 a 20 de agosto de 2021 ocorreu a Conferência Intermunicipal com os 241 
Municípios de Duque de Caxias e Magé e no final do ano ocorreu a CONAPE – Etapa 242 
Estadual, todas em formato virtual. Ressaltou que todos os participantes da Etapa Estadual 243 
puderam se inscrever para a Etapa Nacional e somente 09 (nove) representantes de Duque 244 
de Caxias se inscreveram para a CONAPE Nacional. Esclareceu que talvez as pessoas não 245 
tenham realizado suas inscrições por se tratar de uma Conferência Popular, diferente da 246 
CONAE (Conferência Nacional de Educação) que havia subsídio para participação. 247 
Destacou que está muito difícil a ida dos Delegados para a CONAPE Nacional, 248 
principalmente os representantes da Sociedade Civil. Dentre os 09 (nove) delegados 249 
inscritos, 07 (sete) são da Rede Municipal. A Conselheira Solange Bergami pontuou que 250 
está trazendo a questão para o CME a fim de verificar a perspectiva de receber algum tipo 251 
de subsídio para participar da CONAPE Nacional, já que houve a participação de alguns 252 
Conselheiros nas Etapas da CONAPE, sendo ela e o Conselheiro Sidney Campos, 253 
Conselheiros do CME.  Informou que estão abertas as inscrições para participação como 254 
“Observadores” da CONAPE Nacional. A presidente do CME, Professora Roseli Duarte 255 
solicitou ao Conselheiro Rafael Eller que buscasse as informações sobre os procedimentos 256 
a serem adotados para participação dos dois Conselheiros do CME na CONAPE Nacional. 257 
*  Solicitação da Conselheira Izabel Cristina: A Conselheira Izabel Cristina solicitou a 258 
realização de um debate sobre um tema que está muito presente nas Redes Públicas e 259 
Privadas, a situação psicossocial dos estudantes no retorno pós- pandemia. Ressaltou que 260 
este tema foi discutido no Conselho de Classe da Unidade Escolar em que atua e também 261 
nas Assembleias da Rede Municipal. Citou que estão tendo conhecimento de casos de 262 
alunos apresentando irritabilidade, crises de ansiedade, depressão, dificuldades de 263 
convivência em sala de aula e na relação com os colegas e professores. Alguns 264 
profissionais estão falando, inclusive de dessocialização escolar. Destacou ser importante o 265 
CME protagonizar um debate sobre este quadro grave que a escola vem enfrentando, 266 
construindo debates, pontes e políticas. Esta é uma demanda que vem crescendo e muitas 267 
escolas estão enfrentando estas questões de forma solitária. Citou que na Prefeitura do Rio 268 
de Janeiro tem um órgão que dá este auxílio/suporte aos alunos. A Conselheira acrescentou 269 
que este tema será pautado na Assembleia dos profissionais de Educação com o retorno de 270 
que foi abordado na Plenária do CME. A presidente do CME, Professora Roseli Duarte 271 
pontuou que na Secretaria Municipal de Educação tem o NUMP - Núcleo 272 
Multiprofissional atuando junto às Unidades Escolares oferecendo suporte e apoio. 273 
Pontuou que este problema não tem atingido somente aos alunos, mas também os 274 
profissionais e as famílias. A Conselheira Solange Bergami relatou que participou no dia 275 
07 de abril do encontro referente ao dia Nacional de Combate ao Bullying, na SME, com 276 
representantes da Secretaria Municipal de Saúde. Pontuou que infelizmente houve pouca 277 
participação, provavelmente por ter sido período de preenchimento de Relatórios. No 278 
encontro foram apresentados alguns dados referentes a caso de estudantes com depressão e 279 
ansiedade com a maior incidência entre adolescentes e jovens.  Apesar de o tema ter sido 280 
voltado para o Combate ao Bullying, os profissionais das Unidades Escolares presentes 281 
abordaram o assunto citado pela Conselheira Izabel Cristina, por ser a maior demanda do 282 
momento. Destacou que as Unidades Escolares precisam ter conhecimento de quais 283 
equipes da SME desenvolvem trabalho de apoio/ suporte acerca deste tema, pois a maioria 284 
desconhece esta oferta.  A Conselheira Solange Bergami esclareceu que no Plano 285 
Municipal de Educação existe uma proposta aprovada, que trata da criação de Centros de 286 
Atendimento com parceria entre as Secretarias de Educação e Saúde, inclusive com o 287 
atendimento por Distrito, conforme já ocorreu. A presidente do CME, Professora Roseli 288 



 

Duarte concordou que precisa haver mais divulgação dos serviços ofertados pela SME. A 289 
Conselheira Solange Bergami apresentou as seguintes propostas: Solicitar à Secretaria 290 
Municipal de Saúde informações acerca de sua Rede de Atendimento, a fim de a SME 291 
firmar uma possível parceria para atender aos alunos matriculados na Rede Pública 292 
Municipal de Ensino; b- Solicitar informações acerca das equipes da Secretaria Municipal 293 
de Educação que dão suporte às Unidades Escolares nos assuntos voltados a esta temática, 294 
visto a importância de realizar maior divulgação.  Propostas aprovadas pelos 295 
Conselheiros. IX. Homenagem póstuma ao Ex-Conselheiro Professor Oswaldo da 296 
Silva Filho. A presidente do CME apresentou a proposta de realizar uma homenagem 297 
póstuma ao Professor Oswaldo da Silva Filho, o qual representou o SINEPE – Sindicato 298 
dos Estabelecimentos Particulares de Ensino/ DC no CME por mais de uma gestão. Citou a 299 
contribuição dada pelo professor Oswaldo como Conselheiro do CME e ao Município de 300 
Duque de Caxias como educador.  O Conselheiro Edson Freitas, representante do SINEPE, 301 
parabenizou a presidente do CME, Professora Roseli Duarte pela iniciativa.  A homenagem 302 
ocorrerá no dia da formação dos Conselheiros, 24/05 e a família do Professor Oswaldo será 303 
convidada a participar. A Conselheira Solange Bergami informou que as professoras do 304 
CEPEMHEd - Centro de Pesquisa, Memória e História da Educação de Duque de Caxias 305 
realizou uma entrevista recentemente com o Professor Oswaldo sobre sua história e do 306 
bairro onde fica localizada a Escola Venâncio Pereira Velloso, da qual era o Gestor. A 307 
Conselheira Solange Bergami sugeriu que o CME solicitasse um trecho da entrevista para 308 
compor a homenagem. Ficou acordado de a Secretaria Executiva entrar em contato com as 309 
professoras do Centro de Pesquisa para realizar a solicitação. A presidente do CME, 310 
Professora Roseli Duarte encerrou a reunião agradecendo a participação de todos os 311 
Conselheiros. Não tendo mais nada a tratar, eu JOSÉLIA MUZI NARCISO, lavrei a 312 
presente ATA que será assinada por mim e pelos presentes: 313 
Josélia Muzi Narciso _______________________________________________________ 314 

Roseli Ramos Duarte Fernandes ______________________________________________ 315 
Ana Cláudia Gomes Cunha de Carvalho ________________________________________ 316 
Clayton Morgado Sento Sé ___________________________________________________ 317 
Diego Santos Ferreira _______________________________________________________ 318 
Edson de Freitas Reis _______________________________________________________ 319 
Evelane Ramos Anjos do Nascimento __________________________________________ 320 
Giselle José de Farias _______________________________________________________ 321 
Izabel Cristina Gomes da Costa Paolino ________________________________________ 322 
Maria Cristina de Oliveira Silveira ____________________________________________ 323 
Rafael Eller de Araújo ______________________________________________________ 324 
Roberta Lobo Pereira _______________________________________________________ 325 
Robson Rodrigues de Carvalho _______________________________________________ 326 
Sidney Campos Neves ______________________________________________________ 327 
Solange Bergami __________________________________________________________ 328 


